

## Comentarios

# XIV Congreso de Archivología del Mercosur 2023 y Encuentros Paralelos



**Eugenio Bustos Ruz\***  
Chile  
ebustosruz@gmail.com

Del 7 al 10 de noviembre de 2023 tuvo lugar en San Lorenzo, Paraguay, el XIV Congreso de Archivología del Mercosur efectuado en la Universidad Nacional de Asunción, teniendo como tema central “Los desafíos de los Archivos y Archivistas en la sociedad de la pos pandemia” y estando compuesto por los siguientes ejes temáticos: 1. Los Archivos y la Pandemia por COVID-19. 2. Transparencia Gubernamental y Acceso a la Información. 3. Gestión Documental Electrónica y Preservación Digital. 4. Formación Profesional Archivística. La Coordinación General estuvo a cargo de la profesora Hilda Verónica Velázquez de Maldonado; hay que señalar que el XIV CAM debió haberse efectuado en 2021 pero a causa de la pandemia se pospuso hasta 2023. Cabe destacar la masiva concurrencia de profesionales y estudiantes provenientes de Alemania, Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, España, México, Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay, entre otros países. El congreso contempló conferencias magistrales dictadas por expertos, Peter Blum (Alemania), Daniel Flores (Brasil), Mauricio Vázquez (Uruguay), Carlos Zapata (Colombia). Los Encuentros Paralelos fueron los que a continuación se indican: I Reunión de GERIBEAU-ALA. X Reunión de Archivos Universitarios. II Reunión sobre la Historia de la Archivística en América Latina. XIX Encuentro de Estudiantes de Archivología. X Encuentro de Asociaciones Profesionales de Archivólogos. V Encuentro de Archivos Fotográficos del Mercosur. I Encuentro de Archivos Musicales y Sonoros. XI Jornada de Archivos Municipales XI Foro de Directores de Archivos Nacionales del Mercosur y presentaciones de posters. La coordinación general estuvo a cargo de la profesora Hilda Verónica Velázquez de Maldonado. El objetivo general del XIV CAM fue fomentar el intercambio de conocimientos y experiencias entre todos los actores implicados en la gestión de archivos y documentos: responsables, especialistas, trabajadores,

docentes, estudiantes y profesionales del sector, así como cualquier persona interesada en la temática. De esta manera, se buscó impulsar el desarrollo de políticas, prácticas y tecnologías innovadoras que permitan una gestión eficiente y transparente de la información y los documentos en la era digital. Además, promover la formación y capacitación continua de los especialistas en el campo de la gestión documental y la preservación del patrimonio cultural.

Dentro del marco del XIV CAM, en esta ocasión se hace una reseña sobre el XIX Encuentro de Estudiantes de Archivología y el X Encuentro de Asociaciones Profesionales de Archivólogos.

### X Encuentro de Asociaciones Profesionales de Archivólogos:

este encuentro estuvo coordinado por Emilena Cardozo Rebollo, presidenta de la Asociación Uruguaya de Archivólogos (AUA), contando con la asistencia de la presidenta de la Asociación Latinoamericana de Archivos (ALA), doctora Emma de Ramón Acevedo y Marco Antonio Henríquez, secretario ejecutivo de la misma, teniendo la presencia de la destacada profesional Anna Szejcher. En este Encuentro, Eugenio Bustos Ruz, presidente de la Asociación de Archiveros de Chile en representación del Grupo de Trabajo de Asociaciones de Archivistas de Iberoamérica (GTAAI), expuso acerca del Código de Ética de la Asociación Latinoamericana de Archivos.



\* Presidente de la Asociación de Archiveros de Chile

En la elaboración del Código mencionado participaron Asociaciones de Archivistas de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Ecuador, España, México, Perú y Uruguay. Por su parte, Emilena Cardozo hizo una presentación sobre la Asociación Uruguaya de Archivólogos. Se informó además acerca de la recuperación del derecho a voto para las Asociaciones en la Asamblea de la ALA, Sevilla 2020, por gestiones de la Asociación de Archiveros de Chile con el apoyo de la Asociación Uruguaya de Archivólogos y el respaldo de la Asociación de Archiveros Españoles en la Función Pública.

**XIX Encuentro de Estudiantes de Archivología:** este encuentro tuvo por objetivo central el contacto entre expertos profesionales y estudiantes tratándose en un conversatorio temáticas específicas de interés para la formación profesional permitiendo además un diálogo abierto, consultas e intercambio de ideas. Estuvo coordinado por la estudiante María José Vázquez Molina y los temas tratados fueron: Leyes de archivo. Gestión Archivística. Preservación Digital del Archivo, Conservación y Preservación de Archivos Jurídicos y Asociaciones de Archiveros, con los expositores, Rebeca Rodríguez, Paraguay. Wilma Garcete, Paraguay, Daniel Flores, Brasil María Isabel Samaniego, Panamá y Eugenio Bustos, Chile.



En la sesión de clausura, se hicieron homenajes a destacadas figuras del CAM, un homenaje póstumo a la doctora Heloisa Bellotto (Coordinadora General VI CAM 2005, Brasil), reconocimientos al profesor Celso Cabrera (Coordinador General III CAM 2001 y IX CAM 2011, Paraguay) y a la profesora María Soledad Ayala (IX CAM). La proclamación de la próxima sede se dio a conocer oficialmente en la clausura a través de una carta enviada por Luis Oporto Ordóñez (Coordinador General X CAM 2014, Bolivia), destinándose la organización del XV CAM a Bolivia en noviembre de 2025

## Desde nuestro Facebook

## Cierre de actividades 2023

Estimados usuarios:

Les informamos que el Archivo de la Universidad PUCP realizará el cierre de actividades por fin de año el **viernes 15 de diciembre de 2023**. La atención se reanudará el **lunes 8 de enero de 2024**, en el horario habitual de **9:00 a.m. a 1:00 p.m. y de 3:00 a 5:00 p.m.**

Agradeceremos tomen las precauciones del caso.  
**¡Feliz Navidad y Próspero Año 2024!**

Lima, 14 de diciembre de 2023

